

Il était une fois... « Avent Autrement »

Un calendrier de l'Avent œcuménique par Internet

Anne-Marie Métais

DANS **REVUE LUMEN VITAE** 2020/2 (VOLUME LXXV), PAGES 225 À 232
ÉDITIONS **UNIVERSITÉ CATHOLIQUE DE LOUVAIN**

ISSN 0024-7324

DOI 10.2143/LV.75.2.3287708

Article disponible en ligne à l'adresse

<https://www.cairn.info/revue-lumen-vitae-2020-2-page-225.htm>



Découvrir le sommaire de ce numéro, suivre la revue par email, s'abonner...

Flashez ce QR Code pour accéder à la page de ce numéro sur Cairn.info.



Distribution électronique Cairn.info pour Université catholique de Louvain.

La reproduction ou représentation de cet article, notamment par photocopie, n'est autorisée que dans les limites des conditions générales d'utilisation du site ou, le cas échéant, des conditions générales de la licence souscrite par votre établissement. Toute autre reproduction ou représentation, en tout ou partie, sous quelque forme et de quelque manière que ce soit, est interdite sauf accord préalable et écrit de l'éditeur, en dehors des cas prévus par la législation en vigueur en France. Il est précisé que son stockage dans une base de données est également interdit.

Il était une fois... « Avent Autrement »

Un calendrier de l'Avent œcuménique par Internet

Depuis dix ans, le Service catholique de la Catéchèse et du Catéchuménat du canton de Vaud¹, rejoint un an plus tard par le Service cantonal de Formation et d'Accompagnement de l'Église évangélique réformée du canton de Vaud², propose sur un site Internet un calendrier de l'Avent œcuménique familial. Intitulé « Avent Autrement³ », il veut rejoindre toutes les tranches d'âges.

Après avoir évoqué l'origine de ce projet puis sa dimension œcuménique, j'aborderai son contenu et son fonctionnement. Puis, à partir des résultats d'une enquête faite auprès des utilisateurs de ce site, j'évoquerai ce que les internautes apprécient.

Pour cela, je m'appuie essentiellement sur une rencontre avec Annick Raya-Barblan (ARB), théologienne et agente pastorale dans le diocèse de Lausanne, Fribourg et Genève. Elle fait partie de l'équipe depuis le début de cette aventure. Je la citerai souvent.

L'origine d'« Avent Autrement »

En septembre 2009, dans l'élan d'Ecclesia 2007⁴, le Service de Catéchèse du canton de Vaud a organisé un

1. SCCC.V.

2. EERV.

3. Cf le site www.avent-autrement.ch.

4. Congrès Ecclesia 2007 : « Ensemble, servir la Parole de Dieu », organisé par le Service national de la Catéchèse et du Catéchuménat, du 26 au 28 octobre 2007 à Lourdes.

Par **Anne-Marie Métais**

Anne-Marie Métais, diplômée de l'Institut supérieur de Pastorale catéchétique (Paris), a longtemps travaillé pour les diocèses de Savoie (France) dans différentes missions : pastorale des jeunes, catéchèse, puis chargée de la mise en œuvre des orientations diocésaines pour la catéchèse. Depuis 2018, elle est responsable du département

« Accompagnement et Formation 0-15 ans » de l'Église du canton de Vaud dans le diocèse de Lausanne-Genève-Fribourg, département qui comprend le Service de la Catéchèse et du Catéchuménat, la Pastorale spécialisée et l'ACE.

15, chemin des Plans
CH-73700 Montvalezan
anne-marie.metais@cath-vd.ch

forum des catéchistes « Éclats 09 ». Cet événement va être à l'origine d'un « *souffle nouveau* » pour la catéchèse du canton et susciter l'éclosion de divers projets. Ainsi, trois agentes pastorales, dynamisées par ce rassemblement, se sont prises à rêver, se rappelle ARB qui faisait partie du trio : « Et si on proposait quelque chose aux familles... et si on faisait quelque chose sur Internet, qui soit accessible en tout temps, et si, et si... et si on faisait un calendrier de l'Avent sur Internet qui permette de se préparer à Noël avec tout son corps et tout son cœur ? »

Encouragées par le responsable de l'époque, l'idée est prise au sérieux et l'aventure d'« Avent Autrement » commence en 2010. « Son intention est d'ouvrir un espace dans la frénésie du mois de décembre pour se centrer sur l'essentiel : se mettre en route avec d'autres pour rencontrer ce Dieu qui choisit de naître parmi nous à Noël, prendre du temps pour soi, en famille, avec les autres et pour Dieu », précise ARB. Il s'agit également d'offrir un outil qui permette à chaque famille de prendre un temps à son rythme et en fonction de son planning. En ce sens, Internet semblait un bon vecteur de communication, car le contenu est disponible en permanence. « Si on a raté un jour (ou plusieurs) ou si on n'a pas fait une activité, on peut y revenir plus tard... ou pas ! », poursuit ARB.

Hébergé sur le site de l'Église catholique du canton, « la première édition est mise en ligne avec des moyens somme toute assez rudimentaires, sous forme de fichiers PDF à télécharger, sans image sur la page Internet proprement dite », décrit ARB. 247 personnes s'inscrivent dès la première année. Dix ans plus tard, on compte 1 956 abonnés dont certains résident à l'extérieur de la Suisse, dans des pays limitrophes, mais aussi au Congo, au Mexique, en Australie ou encore à l'île Maurice et au Cameroun.

En 2014, avec l'arrivée dans l'équipe d'un webmaster bénévole — également licencié en théologie et responsable des réseaux sociaux dans l'Église réformée de Neuchâtel —, « Avent Autrement » crée son propre logo et se dote de son propre site Internet⁵. « C'est une vraie révolution technique, qui va enfin faire “coller” la forme et le fond du calendrier : c'est beau, ça donne envie, c'est pratique, c'est interactif ! », commente avec beaucoup de plaisir ARB.

Une aventure œcuménique

Dès le début, le calendrier est apprécié par l'équipe œcuménique d'éveil à la foi. L'EERV s'associe au projet dès 2011 avec l'arrivée dans l'équipe d'un pasteur responsable cantonal de l'enfance, puis d'autres membres de l'EERV sans interruption jusqu'à ce jour.

« La dimension œcuménique fait aujourd’hui véritablement partie de l’ADN du calendrier. [...] Internet a favorisé cette dimension : contrairement à la vie réelle, où l’on se trouve toujours sur le territoire de l’une ou de l’autre Église, un site Internet commun permet d’être à la fois chez l’un et chez l’autre et de véritablement montrer que ce qui nous unit est bien plus riche que ce qui nous divise. Rien n’empêche de se préparer à Noël et de fêter la nativité ensemble. Et puis, dans l’idée d’une présence au monde, Noël est un repère dans le calendrier civil. Pouvoir témoigner de cela de manière œcuménique est pour moi fondamental », précise ARB. Les particularités de chaque confession ne sont pas niées pour autant. Les différents points de vue sont discutés et un accord est toujours trouvé rapidement. Dans le même sens, le site renvoie régulièrement à des ressources en ligne des deux Églises où chaque internaute peut se rendre librement s’il le désire.

Le contenu

ARB explique :

« Chaque année, l’équipe choisit un thème qui servira de fil rouge à la nouvelle édition. Ce thème doit répondre à deux critères : avoir des racines bibliques et offrir des connexions avec la fête de Noël telle qu’elle est fêtée à notre époque. Ainsi, en 2011, c’est la terre qui nous inspire. Puis les arbres. En 2013, “Dis-moi où tu crèches...” invite à découvrir les maisons du monde, maisons où Dieu veut venir habiter. Les années suivantes, *Avent Autrement* invite à “Se mettre aux parfums de Noël”, puis à “Allumer les étoiles”. En 2016, c’est “En Avent, les messagers!”. 2017 propose de rêver sur tous les tons avec “Noël, je rêve ?!”. L’affiche des “Boîtes à musique” de 2018 allie l’ouïe et l’évocation des fenêtres à ouvrir du calendrier traditionnel. Le “Va-et-vient vers Noël” de 2019 invite à se mettre en mouvement, à se laisser déplacer. »

Chaque jour de la semaine, du 1^{er} au 25 décembre⁶, « *Avent Autrement* » propose un contenu varié. S’il a connu des évolutions au cours du temps, on retrouve les mêmes bases aujourd’hui encore.

- Le 1^{er} décembre, les internautes peuvent découvrir *un visuel*, en lien avec le thème retenu, qui matérialisera le chemin vers Noël. « Il se présente souvent sous la forme d’une grande image où les participants sont invités à coller une vignette jour après jour. Une démarche finalement assez proche

6. Au fil des années, un courriel est également envoyé le 1^{er} janvier et 6 janvier pour l’Épiphanie.

du traditionnel calendrier de l'Avent, avec ses petites fenêtres à ouvrir quotidiennement ! », précise ARB.

- De plus, quotidiennement sont proposés *un extrait biblique suivi d'un commentaire et d'une prière, mais aussi des activités créatives ou ludiques ou encore réflexives*. Bref, des activités variées qui s'adressent aux différents âges et aux cinq sens dans le but d'inviter à l'échange et au partage en famille ou avec d'autres.

- Dans cet esprit, depuis 2014, des *collaborateurs externes* interviennent. Pendant trois ans, ce fut un partenariat avec l'organisme missionnaire des Églises protestantes de Suisse, DM-échange et mission⁷, qui a permis de découvrir la réalité vécue par des chrétiens vivant dans plusieurs pays. En 2018, cela aboutira à la création d'une nouvelle rubrique quotidienne qui donne la *parole à un invité* en lien avec la thématique de l'année. « Dans ces témoignages, nous essayons de donner la parole à tous les âges, les états de vie, les confessions... et les origines géographiques ! », explique ARB. Elle se remémore différentes autres collaborations externes : « Il faut aussi relever la contribution d'étudiants de l'EPAC (École professionnelle des Arts contemporains, Saxon, Valais) à quatre éditions (2015-2018) : "Avent Autrement" donne carte blanche à ces jeunes artistes pour réaliser une illustration originale sur le thème de l'année. Par ailleurs, deux éditions verront la création de vidéos pour les sourds et malentendants, grâce à une collaboration avec des aumôniers de cette pastorale. »

- Certaines années, des *propositions sont faites à destination des agents pastoraux* et des catéchistes : un temps fort intergénérationnel en 2015 ou une rubrique « Ressources pour animer » en 2017 dans laquelle il est possible de trouver des idées d'animation sur la thématique ou encore des lectures d'approfondissement.

- Enfin, le dimanche, « Avent Autrement » propose la réalisation progressive d'une *couronne de l'Avent* qui prend parfois une forme originale. Ce peut être une boîte de l'Avent ou encore un jardin de l'Avent et bien d'autres possibilités consultables dans l'onglet « Archives » du site. L'accent est mis sur « un temps de prière qu'il est possible de vivre à plusieurs puisque le dimanche est le jour où les chrétiens se rassemblent », note ARB.

- Par ailleurs, il y a aussi des *pages bonus et d'autres éléments* dont le lecteur pourra prendre connaissance directement sur le site.

Le sondage réalisé récemment⁸ a démontré que l'intérêt des internautes se porte prioritairement sur le temps de ressourcement spirituel (texte biblique, commentaire et prière), puis les activités découvertes (contes,

7. DM-échange et mission est au service des Églises protestantes romandes pour des projets de mission, de formation et de développement communautaire en partenariat avec des Églises du Sud, www.dmr.ch.

8. Un sondage a été proposé dans l'édition 2019 aux internautes pour faire le bilan après dix ans de parution. 275 personnes sur 1 956 abonnés ont répondu.

vidéos, œuvres d'art...). Viennent ensuite les temps de créativité et enfin ce qui permet échanges et partage. Quelques commentaires mettent également en évidence le sentiment d'un trop-plein et la déception de ne pas arriver à faire toutes les activités proposées.

Pour autant, il me semble important de préciser que ce sondage ne permet pas de faire une généralisation des attentes des personnes. En effet, les trois quarts des réponses au sondage sont des interactions d'internautes qui ont laissé un message sur le site et les deux tiers d'entre eux ont consulté le site tous les jours. Cela laisse penser que la majorité des réponses provient de personnes particulièrement motivées et assidues.

L'équipe

Cette réalisation suppose une équipe motivée. ARB en est membre depuis l'origine et son enthousiasme reste intact. L'équipe, composée la première année de trois personnes, s'est rapidement étoffée avec des membres des deux Églises. En 2020, elle compte sept personnes : trois agentes pastorales du SCCC, une pasteure responsable « Enfance et familles » de l'EERV, un webmaster de l'Église réformée Neuchâteloise et deux bénévoles. Pour ARB, « l'arrivée dans l'équipe d'un webmaster ainsi que la collaboration avec le graphiste de l'EERV ont été précieuses, car les compétences des uns et des autres sont principalement théologiques et pastorales ».

Un investissement de chacun est nécessaire entre chaque rencontre de l'équipe qui se retrouve six à sept fois dans l'année. Le thème avec les critères définis plus haut est choisi lors de la première rencontre. Les autres rendez-vous permettent de suivre l'avancée du travail de chacun et de faire le bilan. Chaque membre a une tâche bien précise en fonction de ses domaines de prédilection. Une fois la thématique de l'année définie, l'une s'occupera de la partie biblique quotidienne, des temps de prière, des fiches à destination des adolescents et des adultes ; une autre des fiches pour les plus jeunes ; une autre encore rédigera les messages publiés quotidiennement — le plus près possible de la date de mise en ligne pour pouvoir tenir compte, si besoin, de l'actualité et des retours des internautes — ; une autre choisira les images en lien avec le texte biblique du jour et les activités proposées. Il faut en outre assurer le travail de relecture, trouver une idée pour concevoir la « couronne de l'Avent » et la réaliser pour en publier les photos, tester les recettes, répondre aux messages des internautes, etc. Enfin, le webmaster gère l'aspect technique du site, la mise en ligne et l'envoi des courriels, grâce à un logiciel dédié aux envois de mails pour de grands groupes.

Notons aussi qu'une vigilance est nécessaire pour respecter le temps imparti dans le cahier des charges de chaque collaborateur, car « c'est un

travail chronophage, on peut passer beaucoup de temps à chercher une image, des activités, il faut rester vigilant pour ne pas se faire dévorer par le temps », reconnaît ARB.

La publicité

Elle est assurée par les membres de chaque Église dans leur réseau respectif ainsi que par une page Facebook. Des affiches et des *flyers* réalisés par l'équipe sont distribués aux agents pastoraux et aux catéchistes et diffusés dans les paroisses.

Les destinataires

Si l'idée de départ est de rejoindre les familles en proposant des activités par tranche d'âges (0-6 ans, 7-12 ans, adolescents et leurs parents), l'équipe a pris conscience, à partir des sondages et des commentaires, que le public atteint est plus large que prévu. « Au départ, nous pensions aux adultes principalement dans leur rôle de parents au sein de la famille. Au fil du temps, la dimension familiale est restée, mais nous avons aussi eu à cœur de nous adresser aux adultes en tant qu'adultes », précise ARB. En effet, des grands-parents utilisent cet outil pour eux-mêmes ou leurs petits-enfants, mais aussi des adultes sans enfant. « Il y a également les retours nombreux de collègues professionnels qui utilisent les fiches d'« Avent Autrement » pour la catéchèse, des célébrations ou encore d'autres types de rencontres », confie ARB.

Le sondage de cette année le confirme : 248 personnes sur les 275 se sont inscrites par intérêt personnel, 65 comme parents ou grands-parents, 52 par intérêt professionnel. Les réponses proviennent pour plus de la moitié de la tranche 45-65 ans, pour 29 % des plus de 65 ans et seulement 16 % des 25-45 ans. Or, c'est surtout dans cette dernière tranche d'âge que se situent les familles avec enfants en bas âge. Malgré tout, on ne peut pas en tirer une conclusion définitive, les personnes en charge de famille étant peut-être moins disponibles pour répondre à une enquête.

L'accès au calendrier

Deux moyens s'offrent aux internautes pour consulter le calendrier. Soit ils s'abonnent et reçoivent un mail quotidien avec les propositions du jour, soit ils se rendent directement sur le site ou consultent la page Facebook.

ARB explique que « les premières années, toutes les fiches d'activités étaient jointes à ce message, ce qui s'est avéré lourd pour tous : les boîtes mail se remplissaient, parfois inutilement, car tout le monde ne lit pas la totalité des propositions chaque jour. De plus, les manipulations pour l'envoi étaient complexifiées par le nombre croissant d'abonnés ».

En conclusion

Il peut y avoir un paradoxe à proposer à distance, par Internet, une préparation à la fête de Noël, fête de l'Incarnation. Mais, pour ARB,

« nos boîtes mail ont aujourd'hui autant d'importance (voire plus) que nos boîtes "réelles" pour le courrier papier. Les messages quotidiens sont donc perçus comme hautement personnels. [...]

Des personnes sont heureuses de faire notre connaissance à l'occasion de tel ou tel événement, d'autres nous envoient des messages chaque année et partagent avec nous ce qu'ils vivent. Au travers de leurs messages transparaît le fait qu'ils apprécient de sentir une équipe en chair et en os derrière cette initiative — une équipe qui a préparé, réfléchi, médité, essayé de faire quelque chose de beau et qui a du sens, mais aussi une équipe qui est présente derrière l'écran pour les petits soucis techniques (informatiques ou pratiques), les questions d'ordre plus théologique et qui envoie des réponses personnalisées. Il y a un réel échange.

On est heureux de les retrouver d'année en année. C'est le cas d'une dame de plus de 80 ans. Je ne connais que ses nom et prénom, je ne sais pas où elle habite et pourtant nous avons un lien. Je suis presque soulagée quand je retrouve son message d'une année à l'autre. [...] Pour moi, cela permet d'expérimenter quelque chose de l'ordre de la communion des saints. On est présent les uns aux autres sans être pour autant à côté les uns des autres. »

La question est cependant bien réelle. ARB reconnaît avec une certaine frustration :

« On n'a jamais les gens en face. On peut voir d'où ils viennent, mais on ne sait pas ce qu'ils font de nos propositions. On propose des choses et les personnes se les approprient comme elles le veulent. On a des échos, mais on ne maîtrise rien. On ne peut pas savoir qui on touche réellement... On peut aussi venir sur le site complètement par hasard, car on cherche une recette ou un jeu... On a eu ce genre de témoignage.

Cela rejoint l'un des points d'appui de la catéchèse : le respect de la liberté des personnes », conclut-elle en riant.

Ainsi, pour fêter les 10 ans d'« Avent Autrement », l'équipe a éprouvé le besoin de proposer un événement réel et non virtuel. Environ deux cents personnes se sont ainsi retrouvées le 1^{er} décembre 2019 à la cathédrale de Lausanne pour lancer la dixième édition.

Soutenu par l'EERV et le SCCC, « Avent Autrement » va continuer son aventure avec une équipe qui au fil des années s'est renouvelée, mais reste toujours aussi motivée. Elle aura le souci d'adapter sa proposition en tenant compte du sondage. Ce dernier confirme qu'« Avent Autrement » reste une proposition réflexive, ludique, créative qui est appréciée et certainement adaptée à notre époque.

Notre souhait est que cet outil puisse continuer à donner du sens à cette période de l'Avent souvent marquée par la frénésie des achats et les préparatifs matériels de Noël et permette de tisser du lien en famille et avec d'autres, de rejoindre et de mettre en chemin de nouvelles personnes ; et que finalement, « Avent Autrement » aide chaque utilisateur à faire un pas de plus pour entrer en relation avec Celui qui frappe à la porte de nos cœurs et qui sans cesse veut entrer en communion avec nous. Si l'objectif est atteint et que la Parole de Dieu résonne dans le cœur des internautes, elle s'incarnera dans des relations humaines réelles, avec des visages concrets, étape essentielle dans la transmission de la foi.

Once upon a time...

A different Advent: an ecumenical Advent calendar via the Internet

The Catholic catechetical and catechumenal services of the Canton of Vaud and the Evangelical Reformed Church's cantonal service for formation and accompaniment in Vaud (Switzerland) have been experimenting for ten years with an original form of Advent calendar which is accessible via a website. Ecumenical and family-oriented, this calendar suggests ways to experience Advent differently. This article is part of the genesis of the project, its content and the way in which, over the past ten years, it has taken its place in catechetical ministry. It also outlines the work done by the team of catechists and describes the reception of this original initiative by its addressees.